

# communiqué de presse

## LE POINT SUR LES ORGANISATIONS INTERNATIONALES A GENEVE

*En avril 1978, 20'000 personnes étaient employées dans le secteur international à Genève (organisations internationales gouvernementales et non gouvernementales ainsi que missions permanentes). Les organisations internationales établies à Genève ainsi que les représentations d'Etats étrangers auprès de celles-ci ont effectué, en 1977, pour près de 2,0 milliards de francs de dépenses en Suisse dont environ 60% sont entrés directement dans le circuit économique cantonal. Par ailleurs, les organisations internationales ont convoqué plus de 1'500 réunions internationales qui ont rassemblé environ 62'000 délégués et experts. L'analyse des évolutions récentes des emplois (1978), des dépenses et des conférences internationales (1977) montre un regain d'activité de ce secteur.*

Telles sont brièvement résumées quelques-unes des conclusions marquantes d'une nouvelle publication <sup>1)</sup> du service cantonal de statistique (SCS) sur "les organisations internationales à Genève en 1977-78" (44 pages, 16 tableaux, 5 graphiques). Celle-ci présente et analyse les résultats d'une enquête réalisée par le SCS au printemps 1978, à la demande du chef du département de l'économie publique, auprès des 14 organisations internationales gouvernementales et des 9 principales organisations non gouvernementales établies à Genève. Cette nouvelle série d'informations prolonge et met à jour l'étude de synthèse sur le secteur international que le SCS a publiée en juin de cette année et qui portait sur des données rassemblées à l'occasion du recensement fédéral des entreprises de 1975.

### Les emplois dans le secteur international

En occupant 14'267 personnes sur les 19'724 emplois offerts par le secteur international, les 14 organisations gouvernementales en sont la composante principale (72,3% du total des emplois); les organisations non gouvernementales occupent 3'118 personnes (15,8%) et les missions permanentes (représentations d'Etats auprès des organisations internationales gouvernementales) comptent 2'339 employés (11,9%).

Depuis la précédente évaluation des emplois du secteur international pour la période 1975-1976, ceux-ci ont progressé de 2,5%. De fin 1976 à avril 1978, les effectifs globaux des organisations gouvernementales ont augmenté de 3,1% et ceux des missions permanentes de 4,4% alors que les emplois dans les organisations non gouvernementales ont diminué de -1,4%.

Dès 1970, la progression des effectifs des organisations gouvernementales s'est ralentie et des fluctuations annuelles du nombre de fonctionnaires internationaux sont constatées dans de plus nombreuses organisations. En octobre 1976, l'effectif maximum des fonctionnaires internationaux est enregistré (+0,9% par rapport à 1975). Le nombre relevé en octobre 1978 est inférieur de -0,7% à ce sommet. L'évolution des deux dernières années recouvre, d'une part, une baisse de -1,7% jusqu'en octobre 1977 et de -2,2% jusqu'en avril 1978 puis, d'autre part, une hausse de +1,6% au semestre suivant. Il n'est cependant pas certain que ce retournement de tendance, succédant à 18 mois de régression, inaugure une nouvelle période de croissance régulière des effectifs de fonctionnaires internationaux. Au contraire du seul nombre de fonctionnaires, l'emploi total - fonctionnaires et autres personnes occupées - dans les organisations gouvernementales a progressé entre 1976 et avril 1978 en raison du recours plus intensif à cette dernière catégorie d'employés qui représentent environ 1/5 des emplois totaux en avril 1978.

<sup>1)</sup> Les organisations internationales à Genève en 1977-78 - emplois, dépenses et réunions internationales; collection "Aspects statistiques", No 9; en vente au service cantonal de statistique; prix : F 4.-.

A cette date, sur les 11'296 fonctionnaires internationaux, 16,5% sont d'origine suisse, 65,1% résident à Genève, 30,6% en France et 4,3% dans le canton de Vaud. Depuis 1976, les effectifs des fonctionnaires d'origine suisse font preuve d'une plus grande stabilité par rapport tant aux mouvements de hausse que de baisse de l'emploi. La tendance à l'établissement des fonctionnaires internationaux dans des régions périphériques au canton de Genève est confirmée et s'accroît en direction de la France.

Dans les organisations non gouvernementales, le personnel suisse occupe 37,6% des emplois. Il enregistre de plus fortes baisses d'effectifs (- 7,3%) que les étrangers non frontaliers (- 3,2%) tandis que le nombre de frontaliers reste stable (+ 0,1%). Les résidents dans un autre canton (10,7%) sont aussi nombreux que les frontaliers (10,7%) alors que 78,6 % des employés résident à Genève.

### Les dépenses des organisations internationales et du secteur international

En 1977, les dépenses totales de l'ensemble du secteur international genevois sont estimées à près de 2,0 milliards de francs. Sur ce montant, environ 1,2 milliard de francs revient à des agents économiques (employés ou entreprises) résidant dans le canton. En outre, plus de 200 millions de francs de salaires sont versés à des employés résidant en France voisine qui effectuent une partie de leurs dépenses dans le canton.

Les dépenses des organisations gouvernementales s'élèvent à 1,44 milliard de francs - ce qui représente plus des 4/5 des dépenses courantes de l'Etat de Genève en 1976 - et celles des 9 principales organisations non gouvernementales à 0,21 milliard de francs. Les dépenses courantes des organisations gouvernementales atteignent 1,19 milliard de francs dont les 72,4% se rapportent à la rémunération des salariés. La part des investissements dans les dépenses totales (17,6%) en 1977 semble s'être réduite depuis 1972. Les dépenses courantes des 9 principales organisations non gouvernementales (92,7% de leurs dépenses totales) se répartissent à raison de 2/3 pour les rémunérations des salariés et de 1/3 pour les achats d'autres biens et services.

Alors que le taux de croissance annuel estimé des dépenses courantes des organisations gouvernementales s'était affaibli en 1974, 1975 et 1976, il enregistre une nette accélération en 1977.

### Réunions internationales

En 1977, 52'000 délégués et experts ont participé aux 1'026 réunions, sessions et conférences internationales convoquées à Genève par les organisations gouvernementales; ces réunions ont exigé environ 14'000 séances de travail. Le Palais des Nations a accueilli près de la moitié des délégués. Si cette activité a régressé en 1976 par rapport à l'année précédente dans les 4 principales organisations gouvernementales du système des Nations Unies, une nette reprise est constatée en 1977 où le nombre de séances excède celui enregistré en 1975 mais où l'effectif des délégués reste légèrement inférieur à celui de 1975.

Les conférences internationales convoquées par l'ensemble des organisations internationales établies à Genève réunissent environ 62'000 délégués qui contribuent pour à peu près un quart aux nuitées enregistrées par l'hôtellerie genevoise.